



SANTIAGO GONZÁLEZ ESCUDERO (León 1945 - Oviedo 7-5-2008)

Prestigioso docente, maestro de maestros, dejó una amplia huella en sus numerosos alumnos tanto por su labor como profesor como por los numerosos trabajos de investigación y tesis doctorales dirigidos.

Estudió en la Universidad de Salamanca (1962-1968), licenciándose en la Sección de Clásicas de la Facultad de Filosofía y Letras. En 1969 saca la Cátedra de Griego de Enseñanza Media. Fue catedrático del departamento de Griego en el instituto “San Martín”, de Sotrondio, y en el “Alfonso II”, de Oviedo. Durante los cursos 1973 a 1976 compatibilizó la cátedra de griego en enseñanza media con un contrato como profesor de la Universidad de Oviedo, para impartir la asignatura «Historia Antigua» en la Facultad de Filosofía y Letras, volviendo a compatibilizar el trabajo de 1980 a 1989 como Catedrático de Griego de Instituto y la tarea profesor contratado de «Historia filológica de la Filosofía» e «Historia de la Filosofía Griega». En 1989 es nombrado Profesor Titular de la Universidad de Oviedo. En noviembre de 2004 fue elegido Decano de la Facultad de Filosofía de Oviedo, cargo que ejercía al fallecer el 7 de mayo de 2008.



Su primer escrito profesional fue su propia tesis doctoral leída en 1986 y que con el título: *Epicuro y Marx. Un estudio sobre los precedentes del epicureismo, su desarrollo y su utilización como filosofía en Marx a partir de Hegel*, versaba sobre Epicuro y Marx, en concreto, analizaba los precedentes del epicureismo, su desarrollo y su utilización posterior por Carl Marx y Hegel. González Escudero publicó artículos en prestigiosas revistas, como por ejemplo *El Basilisco* y *Psicothema*, además de ser colaborador de *Eikasia* revista de Filosofía.

Excepcional docente para quien los clásicos vivían entre nosotros y la filosofía presocrática lejos de ser una retafila de errores y disparates tenía un sentido en línea con los mitos y la cultura del momento que se trasladaba al nuestro. Influidos por el materialismo, el estructuralismo y la hermenéutica buscaba con el rigor del estudio escapar del dogmatismo. Su interés de investigación, como lo demuestran sus artículos

publicados, giraba en torno a la imagen, lo que le llevaba a un ir y venir del pasado a nuestros días y de nuestros días al pasado.

Fue miembro de la Sociedad Asturiana de Filosofía y del Movimiento Asturiano por la Paz.

Tesis doctorales dirigidas por Santiago González Escudero:

1. **Vicente Jesús Domínguez García**, *Evemero de Mesene: fundamento cósmico-político de la creencia religiosa en la divinidad de los dioses y sus implicaciones filosóficas*, Universidad de Oviedo 1991. Director: Santiago González Escudero. Tribunal: Gustavo Bueno Martínez, Cirilo Flórez Miguel, Ignacio Izuzquiza Otero, Narciso Santos Yanguas y Vidal Peña García.
2. **José Luis Relancio Menéndez**, *El problema de la 'participación' de todos los ciudadanos en Platón (Las Leyes I-II)*, Universidad de Oviedo 1996. Director: Santiago González Escudero. Tribunal: Vidal Peña García, Tomás Calvo Martínez, Cirilo Flórez Miguel, José Vicente Peña Calvo y Vicente Domínguez García.
3. **Román García Fernández**, *Una teoría de la imagen y la publicidad en Platón*, Universidad de Oviedo 1997. Director: Santiago González Escudero. Tribunal: Tomás Calvo Martínez, José Gabriel Trindade Santos, Vicente Domínguez García, Álvaro Vallejo Campos y Alberto Hidalgo Tuñón.
4. **Juan José Riaño Alonso**, *Invenición y proyección de la Biblioteca de Alejandría como ejercicio filosófico*, Universidad de Oviedo 1997. Director: Santiago González Escudero. Tribunal: Vidal Peña García, Cirilo Flórez Miguel, Ignacio Izuzquiza Otero, Ramón Rodríguez Álvarez y Vicente Domínguez García.
5. **Enrique Suárez Ferreiro**, *El mito del origen del hombre en el «Rerum Natura» de Lucrecio*, Universidad de Oviedo 1998. Director: Santiago González Escudero. Tribunal: Cirilo Flórez Miguel, Gabriel Albiac Lópiz, Narciso Santos Yanguas, Alberto Hidalgo Tuñón y Vicente Domínguez García.
6. **José Alejandro Fernández González**, *El ethos daimonikós en «Así habló Zaratustra»*, Universidad de Oviedo 1999. Director: Santiago González Escudero. Tribunal: Vidal Peña García, Tomás Calvo Martínez, Álvaro Vallejo Campos, Julio Quesada Martín y Vicente Domínguez García.
7. **Manuel Enrique Prado Cueva**, *La necesidad en un sistema del color para la lógica aristotélica, en su configuración*, Universidad de Oviedo 2000. Director: Santiago González Escudero. Tribunal: Tomás García Calvo, Víctor Gómez Pin, José Luis Calvo Martínez, Fernando Arturo Marín Valdés y Vicente Domínguez García.
8. **José Alejandro Fernández Gonzalez**. Universidad de Oviedo 2000. Director: Santiago González Escudero. Tribunal: Vidal Peña García, Álvaro Vallejo Campos, Julio Quesada Martín y Vicente Domínguez García.

Obra de Santiago González Escudero

2007.- “La universalización de la tragedia en Hegel”, *Eikasia: revista de filosofía*, 15, 2007 (Ejemplar dedicado a: Hegel), pags. 113-121

2007.- “El paradigma de El Político de Platón”. *Eikasia: revista de filosofía*, 12, 2007 (Ejemplar dedicado a: Platón), pags. 69-86

2007.- «Seres humanos y demás animales según Aristóteles», *Studia philosophica*, 2007, págs. 45-78.

2006.- “La tragedia del dolor”, en: *El dolor, los nervios culturales del sufrimiento : ensayos de cine, filosofía y literatura / coord. por Vicente Domínguez*, 2006, pags. 101-118

2005.- “El tabú de lo corriente”, en: *Tabú : la sombra de lo prohibido, innombrable y contaminante / coord. por Vicente J. Domínguez García*, 2005, pags. 211-226

2005.- “Una teoría de la acción en Aristóteles” en: *Actas del XI Congreso Español de Estudios Clásicos / coord. por Antonio Alvar Ezquerro*, Vol. 1, 2005, pags. 341-350

2004.- «Platón y el cine», *Boletín de la SAF*, nº 3, noviembre 2004, págs. 75-83.

2003.- “El concepto aristotélico de "Biblioteke" y la actualización del término según Plutarco” en colaboración con Juan José Riaño Alonso, *Revista de filosofía*, 28, 2, (2003) pags. 397-417

2003.- “Las raíces del mal: el esquema de Platón” *Imágenes del mal : ensayos de cine, filosofía y literatura sobre la maldad / coord. por Vicente Domínguez*, 2003, pags. 179-206

2002.- “El miedo protector” en: *Los dominios del miedo / coord. por Vicente Domínguez*, 2002, pags. 135-170

2001. “La doctrina del “placer en movimiento” según Epicuro”.

1999.- “El problema de 'lo mismo' en Timeo, 35 a 1-b 1”, en: *Corona spicea: in memoriam Cristóbal Rodríguez Alonso*, 1999, pags. 179-193

1996.- “Maastricht: la fuerza del mito”, *Abaco: Revista de cultura y ciencias sociales*, ISSN 0213-6252, Nº 11, 1996 (Ejemplar dedicado a: Maastricht y nosotros), pags. 75-90

1992.- *Eudaimonia divina en el Colotes de Plutarco*”, en: *Estudios sobre Plutarco : ideas religiosas : actas del III Simposio Internacional sobre Plutarco : Oviedo 30 de abril a 2 de mayo de 1992 / coord. por Manuela García Valdés*, 1994, ISBN 84-7882-135-X, pags. 123-130

1991.- “La regulación del temperamento según Aristoteles”, *Psicothema*, 3, 1 (1991) 245-258

1991.- Ciudadano y ciudad. Enfoque histórico-crítico. Con DOMINGUEZ GARCÍA, Vicente J. /GARCIA FERNÁNDEZ, Román.: Oviedo, MPDLA, 1991, reed., 1998.

1991.- “Pirrón de Elis”, *El Basilisco: Revista de filosofía, ciencias humanas, teoría de la ciencia y de la cultura*, 7 (1991) 31-38

1989.- “A propósito del nombre”, *Psicothema*, ISSN 0214-9915, Vol. 1, Nº. 1-2, 1989, pags. 5-6

1988.- “Semiótica e interferencia en la controversia estoicos-epicúreos”, en *Actas del III Congreso de Teoría y Metodología de las Ciencias*, Oviedo, Sociedad Asturiana de Filosofía-Pentalfa, 1988, pp. 196-207.

1987.- *Epicuro y Marx. Un estudio sobre los precedentes del epicureismo, su desarrollo y su utilización como filosofía en Marx a partir de Hegel*, Colección Tesis doctorales en microficha, nº 30, Pentalfa Ediciones, Oviedo 1987.

1983.- “Historia y filosofía en Aristóteles”, en *Actas del II Congreso de Teoría y Metodología de las Ciencias*, Oviedo, Pentalfa, 1983, pp93-99

1983.- “Historia y polis”, en *Actas del II Congreso de Teoría y Metodología de las Ciencias*, Oviedo, Pentalfa, 1983, pp101-107.

1983.- “Una precisión sobre el "es" en Parménides”, *El Basilisco: Revista de filosofía, ciencias humanas, teoría de la ciencia y de la cultura*, 15, (1983) 62-70

1983.- «[Reseña]» Sobre el libro dirigido por José Alsina Clota, 'Tragedias Completas' de Esquilo. Ed. Cátedra, Madrid 1983. *El Basilisco* (Oviedo), primera época, nº 14 (jul. 1982 - feb. 1983) 98-99

1982.- Raíces y elementos en Empédocles. *El Basilisco: Revista de filosofía, ciencias humanas, teoría de la ciencia y de la cultura*, 13 (1981-1982) 62-69

1980.- Los mitos de la cosmogonía órfica como introducción al Pitagorismo. *El Basilisco: Revista de filosofía, ciencias humanas, teoría de la ciencia y de la cultura*, 9 (1980) 9-19

1971.- El sistema de propiedad de las tablillas micénicas. Homero y Hesíodo. Manuel Abilio Rabanal Alonso y Santiago González Escudero. *Habis*, 2 (1971) 49-74

Pirrón de Elis. *El Basilisco: Revista de filosofía, ciencias humanas, teoría de la ciencia y de la cultura*, 7:31-38)

El logos de La Ciudad, 1ª Época, Nº extra 6/7 La Ciudad

Prensa:

Un funeral multitudinario despide al decano de Filosofía, Santiago González Escudero.
El comercio digital. 2008/05/09

Fallece el decano de Filosofía, Santiago González Escudero. La Universidad de Oviedo
decreta tres días de luto. 08/05/2008 REDACCION

Laura Díaz: «No todo el cine debe ser filosofía, pero sí puede serlo»
La autora y Javier González presentaron su libro «Escapando de "Matrix", cine con
sentido» La Nueva España 2008/01/17

ENTREVISTA Santiago González DECANO DE FILOSOFIA : "La Filosofía es lo que
necesitas cuando te falta orientación". La Voz de Asturias. 22/11/2006.

En recuerdo de Santiago G. Escudero. FRANCISCO NOVAL. La Nueva España . 13 de
Marzo de 2008.